

Une chasse au pouvoir

Marie Desmartis

Essai



Si, pour vous, François Hollande et Nicolas Sarkozy se sont montrés trop violents pendant la campagne présidentielle, lisez *Une chasse au pouvoir*, la saisissante chronique de la vie politique d'Oignac, un petit village du Sud-Ouest. Au début des années 2000, l'anthropologue Marie Desmartis s'est installée à Oignac pour étudier le fonctionnement de son conseil municipal. Et ce qu'elle y a vu dépasse largement le Clochemerle attendu de tout village gaulois. Incendies de palombières, chiens abattus, clan des chasseurs contre bobos rurbains, menaces, traîtrises, frictions : le climat est lourd sur la bonne terre des Landes. Et c'est en première ligne que, stupéfaite, la jeune anthropologue regarde passer les balles. Paysans obtus contre sympathiques intellos en mal de terre ? L'affaire est beaucoup plus compliquée, évidemment.

C'est toute la richesse de cet essai copieux (qu'il aurait peut-être fallu raboter) de remonter aux sources de ces terribles inimitiés. A Oignac, les racines du mal sont profondes et se nourrissent d'une histoire économique mouvementée qui, depuis la Révolution, a privilégié certains et « oublié » les autres, le conseil municipal permettant, à chaque époque, aux plus malins d'asseoir leur domination.

Marie Desmartis soulève, un à un, tous les coins du rideau, et c'est passionnant. Elle conduit en même temps une réflexion aiguë sur la place de l'anthropologue « embarquée », sur l'effet de sa présence sur le déroulement des événements. Et l'on termine l'ouvrage en se disant que, finalement, l'élection de François Hollande à la présidence de la République aura été un sommet de courtoisie républicaine.

Le 09/06/2012 - Mise à jour le 04/06/2012 à 17h48

Olivier Pascal-Moussellard - Telerama n° 3256